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　　學佛，自古以來，頭一個目標就是你所問的，怎麼樣把心安下
來、心定下來？依照佛教導，用佛陀的方法，我們確實可以安心。
而且是修行的第一樁大事，也可以說學佛學什麼？就是學安心。心
安了，你就得大自在，什麼大自在？十法界，想到哪裡去就能到哪
裡去，十法界裡面你自在往來。凡夫做不到，為什麼做不到？妄念
太多了，妄想太多，所以你做不到。
　　「學佛是人生最高的享受」，這句話是我在早年，想跟老師一
個星期聽一堂課，教課的老師方東美先生，我向老師提出來，為什
麼要學佛？老師告訴我，學佛是人生最高的享受。人生最高的享受
，我們要不要？要。人生在這個世界，或者我們把它擴大，擴大就
是求學，學的科目很多，我們所需要的就是人生最高的享受。到哪
裡去學？老師為我開課，我聽完他這堂課，很受他感動。我有疑問
，我一定向他請教。最初指導我的，一個是密宗章嘉大師，也是一
個星期一堂課。門找到了，怎麼進去？兩個老師把門指給我看了，
要不要入門是自己，老師不管這個。你要入門，你就來上這兩堂課
，每一堂兩個小時，聽出味道出來，風雨無阻。我沒有念過大學，
也沒有念過專科學校，想學，沒有機緣；學校有這個課程，我要上
班，上下午都要上班。做人不容易，求老師也不容易，在台灣這麼
多年，這個我得到了，入門了，方老師指導我入門。入門之後就要
找老師，到哪裡找？台北找到章嘉大師，台中找到了李炳南老居士
，都是真正的老師、第一流的老師，這是過去生中修的一點福分。
　　對老師的恭敬非常重要。你想學佛，想找一個老師，如果有機
會、有福分，遇到了真正的好老師，你不能放棄，你要一直學下去



。學到什麼時候為止？學到自己開悟為止，開悟就畢業了，沒有開
悟不能離開老師；甚至於很多同學開悟了還不離開老師，一生不離
開老師，在老師周邊親近大善知識。學生標準是開悟，開悟自己也
不知道，要有人把你點醒。我算不算是開悟的？沒有，我只停在好
學，沒有開悟。雖然沒悟，對於傳統的國學認識了、知道了。這是
長年在老師會下聽得很多，雖然每個星期只有一堂課，我跟李老師
的課沒有間斷過，抓到了學習的核心。成就，老師不負責任，是自
己的事情，我學到什麼程度、多少高度自己知道。這裡面最重要的
就是親近老師。
　　我們懂得創造機會，這點很重要；你不創造機會，老師不開這
門課。有幾個學生，三個五個，想學一門東西，老師只要有人教，
有一個人教，他也幹，這老師真難得，老師的恩大！每一堂課都有
他的目標，這個不能不知道。為什麼要學這堂課？我學，契入有多
少？這個很重要。入是理解多少、做到多少，這個很重要。搞清楚
搞明白了，底下就是我們在日常生活當中做到多少。真正做到了得
受用，這個非常重要；如果沒有做到，我們的學習是漂浮不定。能
夠落實到生活，死心塌地，這是你學到了。老師對我們的希望是希
望能實行，你明白了，依教奉行，老師希望學生都能達到這個程度
，老師教你這門課畢業了。學習不是開玩笑，是要真正契入聖賢的
境界，也就是說重視力行。我學會了，明白了、懂了，我就要認真
幹，做到一分是自己一分成就，學會兩分就入了兩分。喜歡幫助別
人，為什麼？幫助別人才是真正的幫助自己。有機會講一遍、講兩
遍，希望把它做到。要求自己提升到什麼標準？一個是身心修養得
受用，另外一個解決問題，遇到問題了能不能當機立斷。得真實的
受用，受用在日常生活當中，很多想法看法，錯誤的修正，生活裡
面有迷惑的、有顛倒的、錯誤的，都能夠把它修正，你真學了。最



普通的，孝悌忠信、禮義廉恥、仁愛和平，要真正做到才行，四維
八德做到了。四維八德做到了是什麼標準？聖人的大門你進去了，
恭喜你，你很難得，你已經進入聖賢的大門。如果學了講得好，多
少人讚歎，沒有做到，那不是真的，那是假的。自己要做到，近的
朋友得利益，我們日常生活當中自自然然、不知不覺的影響他。把
自己錯誤的想法糾正，錯誤的做法修正，這就得利益很大。這個老
師看得見，同學也有所覺悟，得真實利益。
　　對自己的學習最好有目標，從哪裡開頭？孝順父母、奉事師長
，從這開頭。如果不孝父母、不尊重老師，我們可以說，他所學到
的是文字、是語言，沒有心得，真正的東西他沒得到。發覺了，要
糾正，如果不糾正，你所得的是皮毛，沒有嘗到骨肉。怎麼糾正？
生活裡面、學習裡面，常常反省我做到多少。自己做到之後，得到
的利益很大，你有能力辨別邪正是非，能夠讓自己不墮落在邪道上
。自己得利，幫助別人，那個人是好人，好心、好人我們要幫助他
，幫助他成人更提升。只要他能接受就要幫助他，他不能接受那就
罷了，不必再提了，他只能學文字，他做不到。我們學東西不是講
文字，是要講契入，我要做到，自己真正做到才是真實利益。誰知
道？老師知道、同學知道。聖學的學生，志同一道那就是學聖人。
我的老師學聖人，我要學聖人；我的同學學聖人，我也要抓住聖人
不放。從哪裡學起？從自己學起，不是要求別人。別人學不學是他
的事情，我一定要學，學了幹什麼？幫助自己改邪歸正。聖賢大道
不要貪多，貪多做不到，也很難；取其精華，一樁一樁的學。一定
要踏實，一定要做到，幫助自己大步向前進，不知不覺入聖人之流
，恭喜你。有心得就有受用，用佛法講，福報現前。起心動念想別
人，不想自己。自己沒有成就，應該多多的積功累德；幫助別人，
功德很大，而且真實功德。



　　我們這一代，只要能夠把上一代文化掌握到，認真學習，教化
下一代，十年之後他們起來了，他們都學好了，都懂得孝親尊師，
這個功德了不起。眼睛要看遠，不要看近，十年之後，跟我接觸的
都學好了，社會上添了很多好人。社會添好人，好人做好事，這都
是你的功德，這功德是真的，不是假的。我在台中李老師那裡學的
，現在都用上了，不但在台灣用上，在全世界用上。老師這一代只
是想，沒有機緣做，我們這一代對於這樁事情搞得很清楚，可以把
它弘揚到全世界。有機會辦學校，把下一代的孩子教好，現在是亂
世，下一代是大治之世，這個功德大，這個福報大。功德、福德都
掌握在你手上，只要我們肯幹、真幹。
　　
　　


